



DE LA AMORIS LAETITIA A LA FRATELLI TUTTI: LA IMPORTANCIA DE LAS RELACIONES FAMILIARES

From Amoris Laetitia to Fratelli Tutti: the Importance of Family Relationships

Martín Carbajo Núñez *

SUMARIO: A la luz la exhortación post-sinodal *Amoris Laetitia*, el presente artículo estudia “el evangelio de la familia” y la importancia de las relaciones familiares en la vida social. Hoy se siente la necesidad “de una robusta inyección de espíritu familiar” (AL, n. 183). La encíclica *Fratelli tutti* recoge esa necesidad y aboga por favorecer la fraternidad y la amistad social en nuestra sociedad globalizada que “nos hace más cercanos, pero no más hermanos”. La experiencia de familia es fundamental en el desarrollo de las cuatro relaciones fundamentales del ser humano (1ª parte) y en la educación (2ª parte). Además, la familia introduce la fraternidad en el mundo (3ª parte) y es el agente principal de la ecología integral (4ª parte).

PALABRAS CLAVE: Familia. Matrimonio. Fraternidad, Amistad social. Ecología integral.

ABSTRACT: In the light of the post-synodal exhortation *Amoris Laetitia*, this article studies “the gospel of the family” and the importance of family relationships in our social life. Today, there is an “omnipresent need for a healthy injection of family spirit” (AL 183). The encyclical *Fratelli tutti* reflects this need and proposes to promote fraternity and social friendship in a globalized society that “makes us neighbors but does not make us brothers”. The article argues that the family is essential for developing our four fundamental relationships (1st part) as well as for education (2nd part). Furthermore, the family introduces fraternity into the world (3rd part) and is the principal agent of an integral ecology (4th part).

KEYWORDS: Family. Marriage. Fraternity. Social Friendship. Integral Ecology.

* Pontificia Universidad Antonianum, Roma, Itália.

Introducción

A la luz de la exhortación post-sinodal *Amoris Laetitia* (AL)¹, el presente artículo estudia “el evangelio de la familia”² y la importancia de las relaciones familiares en la vida social. El Papa Francisco afirma que hoy, por todos los lados, se siente la necesidad “de una robusta inyección de espíritu familiar” (AL, n. 183). La encíclica *Fratelli tutti* (FT)³ recoge esa necesidad y aboga por favorecer la fraternidad y la amistad social en nuestra sociedad tecnológica y globalizada que “nos hace más cercanos, pero no más hermanos” (CV, n. 19)⁴.

AL invita al cuidado pastoral de la familia, en cuanto célula vital de la sociedad⁵ y resalta que este cuidado tiene una gran importancia para todo el cuerpo social y para el desarrollo armonioso de sus miembros.

AL la entiendo como una propuesta para las familias cristianas, que las estimule a valorar los dones del matrimonio y de la familia, y a sostener un amor fuerte [...]. Procura alentar a todos para que sean signos de misericordia y cercanía allí donde la vida familiar no se realiza perfectamente o no se desarrolla con paz y gozo (AL, n. 5).

La lectura de AL debería ayudar a que cada uno “se sienta llamado a cuidar con amor la vida de las familias” (AL, n.7) y a tener misericordia de la fragilidad humana⁶. Por tanto, esta exhortación afirma la importancia de la relación y del cuidado amoroso por encima del rígido cumplimiento de normas, incluso cuando se “corra el riesgo de mancharse con el barro del camino”⁷.

¹ FRANCISCO, Papa. Exhortación apostólica postsinodal *Amoris Laetitia*. *Acta Apostolicae Sedis* (AAS), Vaticano, v. 108, n. 4, p. 311-446, 2016a. AL recoge la reflexión de dos Sínodos sobre la familia, celebrados en 2014 y 2015, a saber: la III Asamblea General Extraordinaria del Sínodo de los Obispos, sobre “los desafíos pastorales de la familia en el contexto de la evangelización” (5-19.10.2014); y la XIV Asamblea General ordinaria del Sínodo de los obispos (4-25.10.2015), sobre “la vocación y la misión de la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo”.

² “Se trata de hacer experimentar que el Evangelio de la familia es alegría que llena el corazón y la vida entera” (AL, n. 200). Cf. KASPER, W. *El evangelio de la familia*. Santander: Sal Terrae, 2014; TEJERO, E. *El evangelio de la casa y de la familia*. Pamplona: Eunsa, 2014.

³ FRANCISCO, Papa. Carta encíclica *Fratelli tutti*. Ciudad del Vaticano: LEV, 2020a.

⁴ BENEDICTO XVI, Papa. Carta encíclica *Caritas in veritate* [CV]. AAS, Vaticano, v. 101, p. 641-709, 2009a.

⁵ “La familia es un bien del cual la sociedad no puede prescindir” (AL, n. 44), uno de “los valores no negociables”. BENEDICTO XVI, Papa. Exhortación apostólica postsinodal *Sacramentum Caritatis*. AAS, Vaticano, v. 99, n. 3, p. 105-180, 2007.

⁶ “Hay que acompañar con misericordia y paciencia, [...] más allá de sus defectos y caídas”. FRANCISCO, Papa. Exhortación apostólica *Evangelii gaudium* [EG]. AAS, Vaticano, v. 105, n. 44, p. 1019-1137, 2013b; “Asumir la lógica de la compasión con los frágiles” AL, n. 308; cf. BONFRATE, G.; YÁÑEZ, M. *Amoris Laetitia, la Sapienza dell'amore: Fragilità e bellezza della relazione nel matrimonio e nella famiglia*. Roma: Studium, 2017; CAPANTINI, L.; GRONCHI, M. *La vulnerabilità*. Cinisello Balsamo: San Paolo, 2018.

⁷ AL, n. 308. La relación humana tiene prioridad sobre la norma. También en el Antiguo Testamento “el decálogo adquiere su verdad más profunda” en la relación de confianza que Dios ha instaurado con su pueblo, al que invita a dejarse abrazar por su misericordia. FRANCISCO, Papa. Carta encíclica *Lumen Fidei*. AAS, Vaticano, v. 105, n. 43, p. 555-596, 2013a.

En diversos documentos, el Papa Francisco ha desarrollado ulteriormente esta perspectiva relacional que puede colmar al ser humano de la alegría del Espíritu Santo. En efecto, la iniciativa amorosa de Dios⁸ nos lleva a la alegría del anuncio evangélico (EG, n.236), a la vivencia gozosa del amor en familia (AL), a la alegría de la verdad⁹ y a exultar de gozo por haber sido llamados a la santidad¹⁰.

Las últimas encíclicas del Papa Francisco desarrollan también el tema de las relaciones familiares y fraternas desde perspectivas complementarias. La familia humana que presenta FT forma parte de la familia cósmica que promueve la encíclica *Laudato si'* [LS]¹¹, pues en la casa común todos estamos relacionados (FT) y “todo está relacionado” (LS). Las dos encíclicas nos invitan a escuchar el clamor de la tierra y el grito de los pobres (LS, n. 38), si bien la LS se focaliza en el primero y FT en el segundo. Ambos gritos son inseparables y no se puede escuchar uno sin atender al otro.

La primera parte de este artículo aclara el concepto de familia y resalta su importancia en el desarrollo de las cuatro relaciones fundamentales del ser humano: con Dios, consigo mismo, con los demás y con la creación. El Dios trinitario es una familia y el ser humano, creado a su imagen, es un ser familiar que desarrolla su intrínseca sociabilidad en el encuentro afectuoso con los demás miembros de la sociedad y con la entera creación. La segunda parte presenta a la familia como nuestra primera escuela y resalta la importancia del aspecto relacional en la educación universitaria. A continuación, el artículo muestra que la familia introduce la fraternidad en el mundo (3ª parte) y que ella es el agente principal de la ecología integral (4ª parte).

1 El concepto de familia y sus cuatro niveles

El “pequeño núcleo familiar no debería aislarse de la familia ampliada” (AL, n. 187). Acogiendo esta invitación, usaremos el concepto de familia en cuatro niveles estrechamente relacionados: espiritual, personal, social y natural; es decir, la familia de los creyentes en Dios Padre¹², la familia

⁸ “No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida”. BENEDICTO XVI, Papa. Carta encíclica *Deus caritas est* [DC]. AAS, Vaticano, v. 98, n. 1, p. 217-252, 2006.

⁹ FRANCISCO, Papa. Constitución Apostólica *Veritatis gaudium* [VG]. *Regno-Documenti*, Vaticano, v. 63, n. 5, p. 137-165, 2018a.

¹⁰ FRANCISCO, Papa. *Exhortación apostólica Gaudete et exsultate* [GE]. Ciudad del Vaticano: LEV, 2018b.

¹¹ FRANCISCO, Papa. Carta encíclica *Laudato si'*. AAS, Vaticano, v. 107, n. 9, p. 847-945, 2015a.

¹² La Iglesia es la gran familia de los Hijos de Dios: “existe como fermento y alma de la sociedad humana, que debe ser renovada en Cristo y transformada en familia de Dios” (CONCILIO VATICANO II. Constitución pastoral *Gaudium et spes*. AAS, Vaticano, v. 58, p. 1025-1120, 1966); cf. *Catecismo de la Iglesia Católica* [CCC], n. 854. Ciudad del Vaticano: LEV, 1997; JUAN PABLO II, Papa. *Exhortación apostólica Familiaris consortio*. AAS, Vaticano,